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人口普查的目的在于全面查清国家人口数量、人
口结构、区域分布、城乡住房等基本情况，为国家制定
和完善人口与发展战略及政策体系，提高中国特色社
会主义建设管理水平和服务质量，加快城市治理体系
和治理能力现代化建设提供科学、准确、完整的基础
数据。

随着第七次全国人口普查正式登记的全面开启，
江川 49个居民区（含马桥镇友好村）1291名人口普
查员全员出动，深入每家每户，着力摸清“人口家底”。

人普“路上” 党员先行
红六社区普查员徐琳弟

“您好，打扰了！ 我们
是红六社区人口普查的普
查员，这是我的证件，根据
第七次全国人口普查工作
流程， 现对你家中人口信
息进行采集登记……”连
日来， 红六社区人口普查
员徐琳弟佩戴统一工作
证、身着统一马甲，挨家挨
户对人员信息进行摸底调
查。

红六社区总计近两千户居民，社区普查员只有 7
人，即使连续加班加点，单靠这 7 人之力，也很难在短
时间内完成入户摸底工作。 作为一名退休多年的老同
志，高龄的他自从住进红六社区，凭着对社区工作的
一片赤诚，热心为居民服务，积极参加社区志愿者活
动。 在第七次人口普查工作全面启动后，徐琳弟积极
主动要求参加人口普查工作。 普查员需要将摸底信息
录入电子设备，内容包括楼门号、户主姓名、常住人口
数、户籍情况、近一年是否有新生儿或离世的老人、是
否有外籍人士、是否有港澳台居民，以及住户联系方
式。 再次确认准确无误后，这些信息会经过加密处理，
被实时上传至第七次全国人口普查数据采集处理指
挥中心。

“2020 年的人口普查时间更紧、任务更重、要求
更高。 ”红六社区党支部丁书记表示，“非常感谢来自
社区老年志愿者的热情帮助和支持， 没有他们的帮
助，工作不会进展这么快。 ”

“定海神针”就是他
江川人普办数据处理员沈雪清

沈雪清是来自江川路
街道社区发展办的一名普
通科员，身为统计工作“老
人”，走过“三经普”“六人
普”“四经普”， 这次又出
现在了“七人普”的人员队
伍里， 凭着对江川路街道
25.85 平方公里土地的熟
悉、对普查工作的丰富经验
以及对工作的高度责任心
和强大行动力，是此次街道
人普队伍里当之无愧的灵魂人物， 人普办里新来的工
作人员、各个居村委的小伙伴都愿意称他为沈老师，但
熟悉他的同事都喜欢亲切地叫他一声“老沈”。

“码农”出身的老沈对网络平台操作、数据处理
工作有着十分靠谱的理解和掌握能力。 在这次无纸化
办公中，老沈硬核的业务能力持续在线。 而且老沈是
老江川了， 江川地界上的大大小小纵横的道路河流、
80年代挂牌的 3.5平方公里的闵行经济技术开发区、
上海近代工业标杆“四大金刚”、大片大片的老居民
住宅区、 特殊的拆建转型土地……他心中都有概念，
对江川的这份熟悉， 让他在工作中体现出清晰的思
路。 老沈在“七人普”前期准备阶段就快速排摸梳理
了需要特殊处理的特殊区域，为居村基层普查机构制
定处理方案，把困难想在了居村委的前头。

随着“七人普”各阶段工作的推进，两员业务培
训、清查摸底、短表入户登记、审核改错、长表入户登
记……时间极为紧凑，每一个阶段都伴随着繁重业务
工作以及大量细枝末节的数据处理，老沈在这样高强
度的工作压力下，也因为劳累生过病，也因为着急跟
居村委发过脾气，也曾在独亮一盏灯的街道办事处加
班到深夜，他就这样坎坎坷坷一步一脚印，将困难和
艰辛扛了过来。 能吃苦有担当，思路清楚有头脑，人普
办里的小伙伴都称老沈是大家的中枢神经，是这次大
普查里的“定海神针”。

（街道人普办）

为贯彻落实市总工会、区总工会关
于加强和改进新时期产业工人队伍建
设改革部署要求，充分发挥江川区域内
工匠的示范引领作用，鼓励广大职工群
众积极参与“滨江梦创新城”建设。 11
月 12 日， 由江川区域工会建设联席会
议、江川路街道总工会联合举办的“梦
创向未来 百匠耀江川”2020 年江川工
匠表彰仪式在江川文化馆文馨剧场顺
利举行。

江川路街道党工委副书记、 办事处
主任蒋汉武、闵行区总工会副主席于璐、
江川路街道总工会主席陈斌以及 2020
年“江川工匠”获得者、江川劳模之家劳
模代表、 江川区域工建会议成员单位工
会主席、 江川辖区内企事业单位工会主
席，近 100余人出席本次表彰仪式。

街道党工委副书记、办事处主任蒋
汉武向各位参加本次表彰仪式来宾表
示感谢并致辞。 活动现场向 41 名新晋
“江川工匠”获得者进行表彰，并依次
颁发了 “光耀江川奖”“梦创未来奖”
和“桃李春风奖”。

江川路街道总工会计划在三年
（2019-2021 年） 内选树 100 名江川
工匠，在 2019年评选出 32名工匠的基
础上，今年又选出 41名新“江川工匠”，
同时也作为闵行工匠、上海工匠的“蓄
水池”。

江川路街道大力弘扬、培育新时期
工匠精神，聚焦江川区域先进制造业和
滨江梦创新城的发展大局，为建设美丽
江川家园作贡献。

（江川路街道总工会）

为深入开展“四史”学习教育，推
进理论教育大众化， 江川路街道于 11
月 18 日在文馨剧院举行了一场江川路
街道党工委中心组学习扩大会暨“江理
传诵”讲堂，特邀中共上海市纪委原常
委、 秘书长兼机关党委书记刘纪舟作

《修炼共产党人的心学》报告，共 120
余人参与。

刘纪舟同志结合自身多年从事纪
检工作的经验，用鲜活的实例讲述了清
廉与腐败只在一念之间， 通过回答好
“什么是腐败”“为什么发生腐败现
象”“怎样从‘心’开始，形成‘不想
腐’的心理自觉”三个问题阐述了共产
党员如何通过正心修身， 提升 “不想
腐”的心理自觉。

刘纪舟同志指出，腐败的本质就是
权力的腐败，反腐败的重点是强化对公
权力的制约监督。 公权力者走向违纪违
法，都是心理上出了问题，是腐败心理
导致的腐败行为。 共产党员要坚持对党

性修养和心性修炼锲而不舍的磨砺，不
断增强自我完善， 才能真正走向思廉
洁，行廉政，直达“不想腐”的高尚心理
境界。

本次专题学习会给全街道党员领
导干部敲警钟、打预防针、上教育课，构
建不敢腐、不能腐、不想腐的政治氛围。
全体党员干部要以此次报告会为契机，
结合正在开展的 “四史” 学习教育活
动，牢记组织重托、群众责任和职责使
命，以史为鉴、淬炼初心、勇担使命，以
为民、务实、清廉的工作作风，努力营造
风清气正的党风、 政风和社会风气，不
断以反腐倡廉的新成效取信于民。

（社区党建办）

如何打造“接地气、聚人气、扬正
气”的群众精神家园，提升社区文明程
度，让新时代文明实践走进日常生活？街
道本着做精一个服务项目的目标， 打造
“一站一品”，将“礼爱江川、实践文明”
的宗旨理念贯穿到文明实践三级阵地网
络的“神经末梢”，搭建更多元的受教育
平台，让社区成为教育的主要阵地。

在江川路街道， 华一居委以党建引
领，在体系化制度设计，组织架构、阵地网
络建设等方面做深做实，为新时代文明实
践注入源源动力。 其以书法项目作为突破
口，凝聚全体社区居民主动学习，打造“学
习型社区”。通过静心养性的文娱活动，以
此提升社区居民的人文素养，促进邻里情
感交流，减少矛盾纠纷，促进“小家”和谐，
推动社区“大家”的平安稳定，让“家文
化”回归“街坊里弄”式的亲密。

当下， 国民的文化自信不断增强，

社区居民学习传承中华优秀文化的意
愿日渐强烈。 从社区资源方面考虑，华
一居委有专业性人才，党员居民陆佳唯
作为吴昌硕研究会会员、上海市青年书
协会员、浦东篆刻会会员，可谓书法教
育方面的专家。 因此华一居委通过开展
利民惠民的公益书法课程， 将文明新
风、创新理论“飞入寻常百姓家”。

单靠几次零散的书法课程、活动难
以吸引更多群众真正浸入文化滋养中。
华一站点立破并举，将社区活动场地重
新规划， 开辟出近 50 平方米的空间作
为主题书法展示活动室，娴静淡雅的色
调、随处可见的笔墨、琳琅满目的书籍，
精致的环境布置无不体现出传承经典
的庄严态度。 为增进社区居民的共识，
还组织了一场 “书法活动室征名”活
动，在群众的集思广益下，“余荫堂”成
为了站点内的新地标，寓意以余韵丹青

传颂文明庇荫后世。
与“家文化”结合，“余荫堂”书法

项目每周日开设“书法传家风、墨宝话
家训”的主题式课程，并增设亲子专场，
将社区公益服务的立意从聚焦提高书
法技巧的小目标上，跨越提升到注重家
风建设、 促进家庭文明的大目标中，扩
大文明实践的受益面。 与党群服务结
合，华一站点依托党建联席制度，与上
海交通大学航空航天学院党支部、南洋
学院联合共建，以“余荫堂”为平台，打
造“文化党课”，将教育服务群众工作
跨上新台阶。

文明，因实践而升华；城市，因文明
而温暖。 街道加快推进建设新时代文明
实践中心工作，吸引了更多的群众参与
其中、乐在其中，为提高群众综合素质
和文明程度“助力增程”。
（社区党建办、华一居委新时代文明实践站）

匠心聚力 砥节厉行
2020年江川工匠表彰仪式隆重举行

在 11 月 24 日 北 京 召 开 的
2020 年全国劳动模范和先进工作
者表彰大会上，中国航天科技集团
八院 149 厂特级技师、对接机构总
装组组长王曙群被中宣部、全国总
工会授予 2020 年 “最美职工”，成
为今年上海唯一的当选者。

领奖的前一个晚上， 身为 149
厂对接机构总装组组长的王曙群
几乎一夜未眠。 当天凌晨，举世瞩
目的嫦娥五号成功发射，此次要完
成月球取样 返回任 务的重要 部
件———对接机构与样品转移机构
的总装，就由他的团队完成。 对于
这次任务，王曙群信心满满。 而在
大家心目中，他已是对接机构中国
制造的“代言人”。

“没有对接机构就没有我今天
的成长，没有团队的一起努力也没
有我们今天的成就”。 荣誉面前，王
曙群说：“国家给我颁奖，不只是表
彰我个人，更多是对中国航天的认
可，荣誉属于全体航天人。 ”

“最美职工”———王曙群

“江理传诵”讲堂开讲啦！

王王曙曙群群（（前前排排左左二二））和和团团队队在在工工作作中中

新时代文明实践

古墨轻磨满几香
当新时代文明实践碰撞“家文化”

人口普查进行时
用脚步“量”出时代大数据


